
变“输血”为“造血”
打造特色村庄

李紫茹

□本报记者 边磊/文 于佳/摄
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御膳饭庄收银员

门头沟区军庄镇军庄村第一书记

□本报记者 陈曦

提高技能
带给顾客优质服务

张毅

王梓妃

□本报记者 王路曼 文/摄

北京市昌平区前锋学校小学部教师

用爱的方式
护航学生成长

一个字憧憬2017
2017年正在向我们走来。 新年新计划， 你有哪些梦想要实现？ 在工作中， 又制定了哪些目标？ 新的旅程即将

拉开大幕时， 你会带着哪个字踏上旅程。

高
白白净净的面庞， 话不多， 需要

她做点什么事马上可以想办法完成。
李紫茹是御膳饭庄的一名收银员， 入
职不久的她还没有褪去学生气， 保留
了进入角色快、 掌握新知识速度快、

接受能力强的特点。
“2017年我的愿望就是 ‘高’！ 志存高远， 提高

技能， 提高知识， 多学习快成长！” 李紫茹在河北科
技师范学院学的是计算机专业， 大学毕业面临就业，
经过一番深思熟虑， 她没有进入很多年轻人喜欢的
IT业， 而是选择了餐饮行业， 从一线做起。

与服务员前辈们同吃同住， 李紫茹在工作内外
跟同事相处得都很好。 从服务员做起， 上岗头三天，
她先了解了御膳饭庄的整体环境、 桌号、 包间名称、
点菜系统， 并练习为顾客点菜。

“服务行业就是要态度好， 顾客合理的需要尽量
满足。” 李紫茹工作时间不长， 还没有碰到提过分要
求的顾客， 不过接受培训时她也做足了心理准备 ，
“如果遇到， 就好好说呗。”

做了一阵子服务员， 李紫茹正式调到财务岗位
工作。 虽然是30年老店， 但是财务系统却十分先进，
通过电算化管理， 可以实时进行交结追单、 为客人
打折等工作。 因为学的是计算机， 李紫茹上手很快，
几乎不用人教就可以操作。

“因为是大学生， 她也是我们重点培养的对象。
餐饮业需要一些高学历人才， 经过培养， 可以进入
管理层。” 御膳饭庄经理奚艳辉说。

“我希望自己在未来不断提高 ， 无论是自身素
质， 还是自我修养都不断进步， 跟同事搞好关系 ，
向老员工吸取经验。” 李紫茹说。

李紫茹的毕业设计做的就是餐饮结账系统， 实
现实时点菜、 菜品分析、 热销菜周排行查询等功能。

虽然是大学生， 李紫茹身上并没有 “骄娇” 二
气， 融入集体很快， 领导指令能迅速完成； 工作之
余在宿舍也经常跟同事天南海北地聊天儿， 对她来
说， 外面世界的大门刚刚打开。

在岗位上踏实仔细工作， 热情友善地对待顾客，
收银时唱收唱付， 满足客人预订包间或烤鸭及周边
产品的需要， 积极解决协调服务中遇到的问题， 李
紫茹希望自己在岗位上可以助餐馆业绩更上层楼。

“我还希望来年我们店的业绩越来越好 ， 不怕
忙 ， 我会加强沟通能力 ， 为饭庄的业绩也尽一分
力！” 李紫茹说。

王梓妃是中国政法大学附属学校
北京市昌平区前锋学校小学部的一名
教师 ， 说到用一个字来憧憬自己的
2017年， 她脱口而出———“翙”。

“翙” 字是形容鸟飞的声音 ， 出
自 《诗经·大雅》 中 “凤凰于飞， 翙翙其羽。” 王梓
妃说， “我希望在2017年， 我可以像一只挥动翅膀，
展翅翱翔的大鸟一般， 呵护身边的 ‘小鸟’， 快乐学
习、 快乐成长。”

王梓妃是在2015年9月才调到前锋小学任教的。
去年12月， 王梓妃了解到， 因为父母出差， 学生潘
易希望在班集体中过生日。 于是在一节班会课上 ，
一次别开生面的生日会拉开了序幕， 王梓妃邀请同
学们一起为潘易唱生日快乐歌， 一起进行优缺点互
评， “让孩子们在相互学习、 相互借鉴中感受班集
体的温暖。” 王梓妃说。 随着几次生日会的开展， 班
级里的团队氛围越来越好， 孩子们也开始懂得珍惜
这份同窗情谊， 彼此鼓励， 彼此信任， 这让王梓妃
乐在心里。

小杨 （化名） 曾经是住宿班的一名学生， 也曾
是很多学生及老师眼中的 “问题孩子”。 他常常上课
不听讲， 课后不完成作业， 课间跟同学打架……叛
逆的表现让很多老师都很头疼。 “我相信孩子的表
现一定是有原因的， 不是哪个孩子天生就是 ‘坏 ’

孩子。” 王梓妃说。 为了走进小杨的心里， 她抽空就
找小杨聊天， 了解孩子的需求和心理状态。

经过一段时间的了解， 王梓妃发现， 小杨的父
母工作特别忙， 没有时间陪孩子， 这让小杨感觉很
孤独。 时间久了， 越是孤独 ， 越是排斥住宿生活 ，
小杨希望能得到父母的更多的关心和关注。 “于是，
我就找来小杨的妈妈， 跟她分析孩子叛逆性格形成
的原因， 并希望她能多花些时间陪孩子。” 王梓妃告
诉记者。 最终， 小杨妈妈决定放下工作， 每天接送
孩子上下学， 让孩子充分享受到家庭温暖。

现如今， 小杨身上的变化非常明显， 不仅不再
打架淘气， 还主动学习， 找老师和同学帮忙解答疑
难问题。 面对小杨的变化， 小杨妈妈曾多次打电话
感谢王梓妃。

“教书育人是一份讲良心的工作， 我能做的， 就
是在平凡的岗位上做最普通的事情 。” 王梓妃说 ，
“不管是过去的几年时间， 还是展望未来， 我都会坚
持自己最初的梦想， 呵护每一个孩子往梦想的路上
前行， 就像展翅高飞的大鸟， 挥动翅膀发出翙翙的
声响。”

翙

“2017年11月 ， 我在军庄村第一
书记的任职就到期了。 我要用11个月
的时间， 继续深化村里的党建工作 ，
要把我们的南庵庙改建成村史博物
馆， 要建村民职工文化活动中心， 还

要协调村里的拆迁工作，给村民们做工作……”门头
沟区军庄镇军庄村第一书记张毅掰着手指头介绍着
他2017年的工作计划。 “不过，时间紧张，只能拼了。”

张毅原本是北京市总工会下属单位劳动人民文
化宫副主任， 2015年10月受市委组织部选派到军庄
村担任第一书记。 刚到村里， 张毅就通过入户走访、
定点座谈、 日常走街等方式快速熟悉了村里的情况。
随后， 他通过创新党建工作载体， 激发了基层组织
活力。 结合市总工会的品牌服务， 制定了帮扶项目
计划， 为村民们提供文体、 健康、 法律、 技能培训
等各类服务， 受到了全村干部和村民普遍好评。

“我们村的党建工作基础还不错， 但想要让两委
班子成员和普通党员紧密联系在一起， 还需要借助
更多载体。” 张毅介绍。 今年，在他的建议下， 村党委
创建了 “党员固定活动日”，每个月25日召开党员会，
邀请律师、专家等举办各类讲座，吸引广大党员干部
参加。 “明年， 我们打算继续丰富这个载体。”

“2017年， 我们还有两大建设项目， 建设村史
博物馆和村民职工文化活动中心。” 张毅介绍， “现
在我们村委会的所在地就是军庄村南庵庙。 这是门
头沟一处重要的历史古迹， 也是我们军庄村的标志。

通过我们的努力和相关部门的支持， 今年南庵庙要
进行文物复原。 复原后， 我们打算把这里建成村史
博物馆。 目前， 我正在查找资料， 做策划。”

最近几年，军庄村村民们对文体活动的需求越来
越多。 今年，又面临着南庵庙复原， 村委会搬家的现
实， 这种情况下， 张毅与两委班子积极想办法， 终
于找到了最佳解决方案， 将村委会和文化活动中心
整合。 为此， 张毅与市总工会联系沟通， 争取到了
60万元专项资金。 这既满足了广大村民和居民的意
愿， 又解决了村集体经济薄弱的问题。 “村民职工
文化活动中心建好后， 村民们开展文体活动有地了，
我们开展各项党建活动也有地了。” 张毅兴奋地说。

除了建设 ， 明 年 ， 张 毅 还 要 面 临 一 块 硬 骨
头———拆迁。 “我们现在了解到的情况是， 村民们
虽然期待拆迁， 但是对补偿标准期待过高， 思想工
作肯定不好做。” 张毅皱着眉头说。

张毅告诉记者， 今年， 他们很多帮扶性工作都
是在 “输血”， 但是明年， 他希望能让军庄村自己
“造血”。 “明年， 我们希望根据军庄村的历史和特
色， 把这里打造成集文化旅游休闲于一体的特色小
镇， 拥有自己的文化创意产品和特色饮食， 让更多
的人知道我们这个村子， 解决当地村民就业。”

拼


